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El IFE incluyó a 24 que impugnaron la medida ante el TEPJF 

Radios de otros estados emitirán promocionales para el 
Edomex 
 
FABIOLA MARTÍNEZ Y SILVIA CHÁVEZ 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de marzo de 2011, p. 29 

El Comité de Radio y Televisión del Instituto Federal Electoral (IFE) aprobó ayer el catálogo de emisoras que 
deberán transmitir los mensajes de las campañas proselitistas en el estado de México. 

En esta lista se incluye a 24 radiodifusoras que impugnaron ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) haber sido incluidas en esta clasificación pues, argumentan, su señal no se origina en 
territorio mexiquense. 

Sin embargo, el IFE ratificó que deben transmitir 48 minutos de mensajes proselitistas al día ante la insuficiencia 
en la cobertura de los radiodifusores en aquella entidad, pues sólo dos estaciones de radio y una de televisión 
llegan a 70 por ciento de los mexiquenses. 

Por esa causa, aquellas que por cuestiones tecnológicas también llegan al estado de México, aun cuando el origen 
de la transmisión no sea esa jurisdicción deberán transmitir los mensajes locales. La zona conurbada donde se 
deberán acatar los criterios y estudios del instituto está integrada por 59 municipios. 

Por otra parte, el senador Ulises Ramírez Núñez se registró como precandidato del PAN a la gubernatura del 
estado de México, y dijo que en lo inmediato lo fundamental será consolidar la alianza con el PRD, pues insistió 
que la coalición es una oportunidad para sacar al PRI del gobierno estatal el 3 de julio entrante. 

Ramírez Núñez anunció que a partir de este viernes intensificará su presencia en el estado para motivar la 
consulta ciudadana del 27 de marzo, cuando se defina si el PAN y el PRD van en alianza a los comicios estatales. El 
ex priísta acudió a la comisión estatal de elecciones, en Tlalnepantla, con un listado 2 mil 500 firmas de apoyo a su 
precandidatura. 

El jueves pasado, Luis Felipe Bravo Mena, ex secretario de la Presidencia de la República, también se registró 
como precandidato y se espera que el lunes lo haga el ex subsecretario de Gobernación, José Luis Durán Reveles. 

Guillermo Ortiz Mondragón, obispo de Cuautitlán, anunció a su vez que la Iglesia católica prepara una campaña 
para que feligreses cumplan con su deber cívico y participen con su voto el 3 de julio, cuando será electo 
gobernador del estado. Los ciudadanos y los políticos deben contribuir a un ambiente de cordialidad y de respeto, 
dijo. 
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Prevén ríspida instalación del Consejo Nacional para elegir líderes 

División de corrientes del PRD dificulta acuerdo sobre 
dirigencia 

Se mantiene la disputa entre Zambrano, Ríos Piter y Padierna 

ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de marzo de 2011, p. 17 

La fractura que provocaron las alianzas electorales del Partido de la Revolución Democrática (PRD) con el Partido 
Acción Nacional (PAN) impide aún que las corrientes del sol azteca alcancen un acuerdo de unidad para la 
renovación de su dirigencia nacional. 

Hasta anoche, el nombre de Jesús Zambrano continuaba como el de mayores posibilidades para suceder a Jesús 
Ortega Martínez, con lo que Nueva Izquierda mantendría su predominio en el instituto político. 

Se advierte que las discusiones en el Consejo Nacional con carácter electivo que hoy deberá instalarse –para la 
renovación de la dirigencia– serán ríspidas. En primer lugar, porque las corrientes por sí solas no alcanzan las dos 
terceras partes de los votos necesarios para conseguir la presidencia nacional y, por tanto, están cooptando 
consejeros, lo cual podría modificar el método de elección; es decir, en lugar de mayoría calificada, accederían al 
cargo por número de votos. 

En segundo lugar, porque no hay acuerdo siquiera para elegir a la mesa directiva del consejo una vez que se instale 
el servicio electoral, y por el amago del llamado grupo de los ocho de modificar la orden del día para evitar que a 
Camilo Valenzuela, uno de sus integrantes, se le impida conducir la sesión, así como para intentar que antes del 
cambio de la directiva nacional se debata sobre la política de alianzas y se incluya como resolutivo que Alejandro 
Encinas debe ser el candidato del sol azteca a gobernador del estado de México. 

Al parecer, la hora de arranque de la sesión es incierta, porque los grupos intentarán negociar hasta el último 
momento el voto de los consejeros nacionales. Hay quienes advierten que el consejo se puede instalar y convocar a 
receso hasta el domingo. 

Hasta anoche se mantenía que la disputa se dará entre tres candidatos: Jesús Zambrano, Armando Ríos Piter –
como propuesta del jefe de gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, con Jesús Valencia como compañero de fórmula– 
y Dolores Padierna, quien obtuvo el apoyo de la mayoría de las corrientes que apoyan el llamado grupo de los 
ocho, con excepción de Izquierda Social y en duda con el de Unidad Nacional de las Izquierdas (UNI). 

Los dos primeros están ubicados como proclives a las alianzas con el PAN y la segunda en contra. 

Sin certeza de acuerdos, corrieron varios rumores: que habría una ruptura en el grupo de los ocho –que integran 
Izquierda Democrática Nacional, UNI, Izquierda Social, Democracia Social, Grupo de Acción Política, Cívicos y 
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otros– en favor de Ríos Piter o que Zambrano tenía garantizada la presidencia porque había amarrado votos de 
grupos como Alternativa Democrática Nacional (ADN), Foro Nuevo Sol e Izquierda Renovadora en Movimiento, 
ésta cercana a Ebrard. 

Por lo pronto, ayer Carlos Sotelo, de Democracia Social, y Alma América Rivera, del Grupo de Acción Política, 
expresaron abierto apoyo para Padierna, quien a su vez cuestionó que se hable de un supuesto acuerdo con 
Zambrano para que éste sea presidente y ella secretaria general. 

Me estoy inscribiendo para ser presidenta; eso no lo decide ningún acuerdo político, sino la mayoría calificada de 
dos terceras partes del consejo, dijo. 

A su vez, Ríos Piter, en entrevista, se negó a revelar el número de consejeros que lo apoyan y resaltó que la 
renovación de la directiva se dará por un acuerdo integral. Algunas versiones que circularon ayer decían que 
podría ser secretario general, porque carece de apoyo para la presidencia. 

Nueva Izquierda, en tanto, ratificó en reunión que irá con Zambrano. Trascendió que algunos de sus integrantes se 
manifestaron por solicitarle a Ebrard que lo apoye si quiere ser precandidato en 2012. 

Esta ocasión, la renovación en el PRD incluye la presidencia, la secretaría general, la Comisión Política Nacional, 
el secretariado, la mesa directiva del consejo y órganos autónomos. 

Pero también, se dijo, la coordinación y vicecoordinación de la fracción parlamentaria en la Cámara de Diputados 
–en el primer caso, considerando que Encinas pudiera disputar la gubernatura mexiquense– además de que Luis 
Sánchez, actual presidente del PRD en aquella entidad, podría ser propuesto por ADN para la secretaría general; 
además de que debe prefigurarse el mapa de cambio en los comités estatales del partido. 

Izquierda Social determinó que no se integrará a los órganos de dirección nacional mientras persistan las alianzas 
con el PAN. Martí Batres, dirigente de esa expresión, consideró que no basta con sacar un resolutivo de que no 
habrá acuerdo con el blanquiazul en 2012, pues también se deben cancelar las del año que corre: en Nayarit, 
Coahuila, eventualmente en el estado de México y para comicios de presidencias municipales en Hidalgo. 

Por lo pronto, anoche, se dio a conocer que la nueva secretaria de Asuntos Juveniles del partido es Alejandra 
Soriano, en sustitución de Ángel Ávila, quien obtuvo el cargo como resultado de un acuerdo entre Nueva 
Izquierda, ADN y Foro Nuevo Sol. 

Asimismo, anoche, Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal, escribió en su cuenta de Twitter: Al 
PRD le urge renovarse, escuchar a la sociedad, dejar el pleito interno; por eso como consejero votaré por Armando 
Ríos Piter. 

 

Actuar con responsabilidad, pide Cárdenas 
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El futuro del sol azteca rebasa estas elecciones 

Alma Muñoz y Roberto Garduño 
 Periódico La Jornada 
Sábado 19 de marzo de 2011, p. 17 
 
Cuauhtémoc Cárdenas sostuvo que el futuro del Partido de la Revolución Democrática (PRD) no depende de la 
renovación de su próxima dirigencia. 

“No, el PRD tiene vida para más que esta elección”, sostuvo el político. 

En entrevista colectiva, confió en que quien llegue a dirigir al sol azteca “actúe con toda responsabilidad y 
siguiendo la línea que el partido ha tenido, sobre todo en sus orígenes”. 

Al preguntarle si confia en que la próxima directiva termine las alianzas con el blanquiazul, dijo esperar que el 
próximo dirigente, “siga una línea de congruencia con los principios del PRD”. 

–¿Hay riesgo de mayores rupturas en el partido? 

–No lo sé. No voy a especular– respondió, al término de la guardia de honor que montó en el Monumento a la 
Revolución por el 73 aniversario de la Expropiación Petrolera. 

Sin duda, resaltó Cárdenas Solórzano, se aproxima una etapa complicada para el sol azteca y para el país en 
general, porque habrá muchas elecciones, de paso, incluida la presidencial. 

Así, agregó, “espero que tengamos una buena solución en lo que hace a la nueva dirección del partido; ojalá sea 
una que unifique mayoritariamente a los miembros del PRD”, reiteró. 

Línea política, lo importante 

Por separado, el coordinador del sol azteca en la Cámara de Diputados, Alejandro Encinas, restó importancia a la 
integración de la nueva dirigencia nacional de su partido, porque, dijo, lo que debe prevalecer por encima de todo 
es la línea política de la izquierda. 

Precandidato del movimiento ciudadano de izquierda para ganar la gubernatura del estado de México, Encimas 
expuso que este fin de semana deberá quedar resuelto el tema de las alianzas con el Partido Acción Nacional 
(PAN) en el seno perredista. 

Armando Ríos Piter, también aspirante a dirigir ese instituto político, consideró que urge un acuerdo integral que 
permita conciliar los problemas internos. 
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El gobierno auspicia que EU invada el país con aviones no tripulados, dice el constitucionalista 

Calderón, omiso ante la violación de la soberanía: Castro y 
Castro 

Anuncia iniciativa para que los acuerdos internacionales sean ratificados mediante plebiscitos 

ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de marzo de 2011, p. 7 

El gobierno de Estados Unidos sí viola la soberanía nacional y la Constitución con el vuelo de aviones no 
tripulados sobre territorio mexicano, la introducción de armamento para uso de las bandas de criminales y el 
espionaje que hace desde su embajada, sostuvo el ministro en retiro Juventino Castro y Castro, presidente de la 
Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados. 

Para el experimentado constitucionalista, resulta deplorable la actitud de Felipe Calderón Hinojosa porque no 
cumple con la defensa irrestricta del interés nacional. En entrevista, adelantó que se presentarán iniciativas de 
reforma a la Constitución para que todo tratado o acuerdo con otros países sea sometido a aprobación mediante la 
consulta ciudadana. 

Argumentó que “la soberanía nacional se encuentra afectada; Estados Unidos toma determinaciones respecto a 
nuestras autoridades y nuestro territorio, y esto debería frenarlo el presidente de la República, quien sea el 
presidente, y no me refiero específicamente al señor (Felipe) Calderón. 

La Constitución en su artículo 42 establece que hay un espacio aéreo, situado sobre el territorio nacional, y queda 
claro que las autoridades estadunidenses no pueden ordenar en México ningún acto de tipo administrativo ni 
militar, y además el presidente de la República es el encargado de velar por ello, y específicamente la Secretaría de 
Relaciones Exteriores. 

–La canciller Patricia Espinosa ya confirmó que el gobierno mexicano solicitó la intervención estadunidense. 

–He sabido con estupor que la secretaria había pedido la intervención de estos aviones. No está defendiendo el 
territorio nacional, y está auspiciando que sea invadido y, por supuesto, el espacio aéreo. Si no le ponemos fin 
aumentará al grado que Estados Unidos con el pretexto de defender a sus connacionales podrá invadir el país, o 
influir directamente en la elección de presidente de la República, sometiéndolo aún más que al actual. 

–¿Advierte una probable invasión a territorio nacional? 

–Yo fundamento todas mis afirmaciones en información que me llega. Si la cancillería acepta ceder ante el 
gobierno de Estados Unidos, el presidente debe ordenarlo. Al señor Calderón la Constitución le da el manejo de la 
política exterior, es uno de sus atributos constitucionales, y ¡no está cumpliendo con su deber! 
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–El gobierno mexicano manifiesta que se trata de cooperación, que siempre ha existido. 

–Estamos hablando de la soberanía nacional. Esto es el territorio nacional, que comprende mar territorial y 
espacio aéreo. No puede nadie decir al pueblo que a nombre de la relación bilateral ‘vamos a ceder la soberanía’. 
Eso es gravísimo. ¡Hasta cuándo se indignará México porque se cede con tanta facilidad la soberanía nacional! 

–¿Es una omisión deliberada del Ejecutivo? 

–Creo que no hay planeación internacional. La Constitución le dice al presidente en qué términos debe manejar la 
política exterior, cómo defender la dignidad de la nación. Sí hay omisión deliberada del señor Calderón. 

–¿Qué papel desempeñan los embajadores de Estados Unidos en México? 

–¡Son espías mayores! Son los que nos envían para que le informen a Washington las debilidades de México y sus 
posibilidades de entrar aquí. Sus embajadores son los vigilantes que informan de inmediato al Departamento de 
Estado. 

Con dureza, el ministro acusa lo que considera el principal defecto de la sociedad mexicana: todas estas cosas nos 
pasan por la indiferencia del pueblo de México. El pueblo es el que debe resolver estas cuestiones. Proponemos 
que ningún tratado o acuerdo se celebre sin la autorización del pueblo. Debe hacerse a través de la participación 
directa de la sociedad. Esto se ha visto obstaculizado por aquellos que se oponen a la revocación de mandato. 
Nosotros pugnamos por que en consulta pública se pueda hacer la revocación de mandato, al más alto nivel. 

–¿Incluido el presidente de la República? 

–Incluido el presidente de la República. Claro, ese peligro lo ven quienes son timoratos y se oponen a que el 
pueblo gobierne. Prefieren interpretar que el artículo 39 de la Constitución habla de la soberanía nacional y el 41 
establece cómo se ejerce: tenemos un defecto constitucional tremendo porque quien interpreta señala que la única 
forma de ejercer el poder es nombrar representante, y entonces cuando uno vota cede el poder, cede la soberanía. 

Y por eso queremos que los acuerdos y negociaciones internacionales sean votados y ratificados por el pueblo, a 
través del plebiscito, la revocación del mandato o la iniciativa popular. 

–Con esa interpretación todo se justifica desde el gobierno. 

–¡Y sabrá Dios qué cosas más no conocemos! Cuando hagan crisis nos van a salir a decir: ¡no, nosotros lo 
autorizamos, no hay problema! ¿Cuál violación de la soberanía? Si el Presidente dice que no hay violación a la 
soberanía, ¡no hay! 

–La Jornada ha ventilado con profusión las comunicaciones de los embajadores de Estados Unidos en México, y 
se ha generado una corriente de opinión pública que demanda respuestas. 
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–Yo creo que se debe seguir publicando. Y ¿cuál es el daño por decir la verdad? Manejar la verdad para un pueblo 
es fundamental. Debe continuarse con esto, se ha puesto el dedo en la llaga, pero seguramente vamos a saber 
muchas más cosas. Creo que debemos modernizarnos y no sólo decir que el presidente de la República sea el 
responsable en el ejercicio de su cargo por delitos graves y violaciones a la Constitución, sino por delitos 
específicos que se le deben imponer. 

–¿Como cuáles? 

–Por sus omisiones en política exterior. Se debe decir cuáles normas debe seguir el presidente, pero también se 
deben decir las consecuencias. Si no lo hace el presidente, ¿qué pasa? 

–Pero el presidente en la actualidad sigue siendo un semidiós, un huey-tlatoani. ¿Debe desmitificarse? 

–Por supuesto. Yo pretendo que hay que cambiar la educación. No sólo la que se imparte en las escuelas en los 
primeros años, sino la que imparten los padres. Si no convencemos a los padres, será inútil cambiar la cultura del 
mexicano en su relación con el poder político. 

 

 

La legalización del outsourcing facilitaría la renta de personas 

Fraude absoluto, plan de PRI y AN de reforma laboral: De Buen 

Estamos ante un problema muy gordo que requerirá la movilización popular 

FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de marzo de 2011, p. 11 

La reforma a la Ley Federal del Trabajo (LFT) que pretenden imponer los legisladores del PRI y del PAN es un 
fraude absoluto a los derechos de los empleados, especialmente en lo que se refiere a la estabilidad laboral y pago 
de salarios caídos en caso de despidos injustificados, advirtió el doctor Néstor de Buen. 

“Preocupa la alianza de esos partidos; pretenden llevar a la ley (con la regulación del outsourcing) viles ‘contratos 
de arrendamiento de trabajadores y otros de prueba que eximen al patrón del pago de finiquitos. Estamos ante un 
problema muy gordo que requeriría de la movilización popular para detenerlo”, expresó. 

En entrevista, el abogado, académico y litigante en asuntos del trabajo lamentó la celeridad con que integrantes de 
la Comisión de Trabajo de la Cámara de Diputados pretenden dictaminar dicha iniciativa, con base en el apoyo de 
los diputados del PAN. 
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En este caso –expresó– es de entenderse el respaldo a los intereses patronales, aunque no sorprende tampoco que 
los priístas actúen en afán de proteger a centrales fascistas, como la Confederación de Trabajadores de México. De 
Buen destacó que esa iniciativa de reforma es una copia de la presentada por el PAN hace un año. Ambos 
proyectos, reiteró, son muy peligrosos para la contratación individual. 

Entre los puntos que en opinión del litigante deberían causar alerta general y un gran movimiento popular 
opositor destaca la inclusión en la LFT del periodo de prueba, que permite al patrón una vía para deshacerse de los 
trabajadores sin pagarles indemnización. 

El texto del PRI, que contiene lo sustancial del proyecto panista presentado justamente el 18 de marzo de 2010, 
identificado por la promoción del secretario del Trabajo, Javier Lozano, busca también legalizar el outsourcing, 
esto es, cuando una empresa contrata a las personas pero las pone a disposición de otra, por lo que el entrevistado 
advierte que eso significa una renta de empleados, cual si fueran objetos. De Buen es doctor en derecho por la 
UNAM y profesor de derecho civil y del trabajo en la misma casa de estudios; además es premio Nacional de 
Jurisprudencia, otorgado por la Barra Mexicana Colegio de Abogados, y ha recibido diversas condecoraciones, 
como la Encomienda de la Orden del Mérito Civil, otorgada por el rey de España. 

Comentó que si bien la iniciativa en referencia es razonable en materia procesal, en los juicios que se desahogan en 
las juntas de conciliación, en términos de la contratación individual, es un abuso, una barbaridad. 

–¿Cuál es su opinión sobre la celeridad que se pretende dar a la iniciativa, incluso para dictaminar el proyecto la 
próxima semana? 

–Evidentemente hay una razón política, porque el PRI se ha aliado con el PAN a pesar de que manifiesta que está 
en contra de este tipo de uniones con el PRD. De esa manera, PRI y PAN tratarán de aprovechar esta alianza para 
aprobar el infeliz proyecto de ley. 

–Los promotores de la reforma aseguran que no sería lesivo reglamentar el tema del outsourcing. 

–Eso dicen ellos, pero el outsourcing es un fraude absoluto: una empresa pequeña, sin instalaciones ni nada, tiene 
trabajadores que alquila a una firma grande, la cual, evidentemente, paga a la intermediaria el salario de los 
empleados. Entonces, se trata de un arrendamiento de personas, lo cual está estrictamente prohibido, ya que éste 
se refiere sólo a las cosas. 

–¿Le parece que son similares los proyectos de PRI y PAN? 

–Sí. Ambos tienen contratos a prueba, límite de un año para el pago de salarios caídos y otros aspectos, y 
curiosamente no se meten con los derechos de los sindicatos corporativos, pero ambos ofenden las garantías 
individuales. 

De Buen dijo que los legisladores deben estudiar serenamente los propósitos de las relaciones laborales para que 
vean que no es aprobable la iniciativa de reforma del PRI, porque incluye muchos elementos que lesionan 
severamente la estabilidad en el empleo, entre otros. 
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De llegar a la Presidencia, dejaría de importar diesel y gasolinas 

Defender el petróleo y modernizar el sector energético, ofrece 
AMLO 

El gasto en compras al exterior sólo enriquece a quienes desprecian al pueblo 

CARLOS CAMACHO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de marzo de 2011, p. 13 

Tula de Allende, Hgo., 18 de marzo. Andrés Manuel López Obrador conmemoró aquí el 73 aniversario de la 
expropiación petrolera; anticipó que de ser el próximo presidente de México defenderá la soberanía energética, 
construirá cuatro nuevas refinerías –además de la proyectada en este municipio– y no sólo bajará los precios de 
gas, gasolinas y diesel, sino también el la electricidad. 

“De forma gradual y en un proceso de modernización del sector energético –dijo–, se dejará de exportar petróleo 
crudo para refinarlo en el país y suspender la importación de casi la mitad del consumo nacional de diesel y 
gasolinas, que implica un gasto anual de 20 mil millones destinado a enriquecer a unos cuantos oligarcas y 
potentados que desprecian al pueblo.” 

Ante unos 2 mil simpatizantes que participaron en la evaluación de los comités municipales del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) en la entidad, el tabasqueño instó a mantener la defensa del petróleo ante la 
pretensión oficial de entregarlo a empresas nacionales o extranjeras y exaltó al presidente Lázaro Cárdenas por 
nacionalizar la industria en 1938, lo cual aún permite financiar el desarrollo, pues 40 por ciento del presupuesto se 
integra con recursos de la factura petrolera. Señaló que el Morena se ha convertido en la esperanza de miles de 
mexicanos afiliados tanto al PRD como al PT y Convergencia, y de muchos otros ciudadanos sin militancia que 
buscan un verdadero cambio desde abajo y del pueblo para el pueblo. 

Ya se han formado 25 mil de 65 mil comités proyectados, y cada cada uno de los ciudadanos invitados a ser 
protagonistas invita a cinco personas de su familia, trabajo y amistades, a fin de constituir un ejército de 20 
millones de mexicanos que hagan triunfar nuestro movimiento, expresó. 

Al reiterar su rechazo a las alianzas entre el PRD y los panistas, recordó que cuando se instaló el plantón en el 
Zócalo de la ciudad de México, tras el robo de la Presidencia, en 2006, ya sabíamos que algunos dirigentes no iban 
a resistir, que caerían en la tentación del poder y nos darían la espalda, tal como vemos ahora con el contubernio 
de la cúpula perredista y Acción Nacional. 

Reiteró que la mafia del poder, compuesta por 16 plutócratas, 11 políticos y tres tecnócratas, pretende imponer a 
Enrique Peña Nieto como candidato presidencial, y lo presenta como salvador del país porque ya no le sirven el 
PAN ni Felipe Calderón. 
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Reproducen atavismos y estereotipos 
 

Rechazo en el Senado a apología de las telenovelas 
 
Andrea Becerril 
 Periódico La Jornada 
Sábado 19 de marzo de 2011, p. 14 
 
Senadores de PRI, PRD y PT rechazaron la aseveración sobre el “valor educativo de las telenovelas”, expresada por 
el secretario de Educación, Alonso Lujambio. “Jamás podrán tener ese valor, ya que son reproductoras incesantes 
de elementos atávicos”, sostuvo el perredista Pablo Gómez, mientras la petista Rosario Ibarra consideró 
“aberrante” que un funcionario exprese una “tarugada” de ese tamaño. 
 
Igualmente, el senador priísta Carlos Jiménez Macías dijo que no puede compartirse una afirmación como esa y 
menos cuando viene del responsable de la educación en el país. 
 
“No es propio de la autoridad educativa hacer el ditirambo de las telenovelas, que no han hecho aporte cultural 
alguno, sino que reproducen atavismos, formas atrasadas y falsas”, en lugar de impulsar la liberación y la 
superación, recalcó el senador Gómez Álvarez. 
 
Hizo notar que la popularidad de esos melodramas exhibidos por las dos grandes televisoras se debe a la 
identificación de la gente con una serie de personajes, donde los buenos triunfan sobre los malos y los pobres se 
convierten en ricos. “No es algo que las autoridades debieran promover, sobre todo porque justamente se busca 
que en la escuela se rompa con esos atavismos”. 
 
Gómez Álvarez recordó a Lujambio que el artículo tercero constitucional privilegia el impulso de la ciencia, el arte 
y la cultura nacional, lo cual no es la esencia de las telenovelas. Indicó que prohibirlas sería absurdo, pero tampoco 
es propio del secretario de Educación Pública hacer una promoción exagerada de las mismas. 
Por separado, Rosario Ibarra, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Senado, dijo que hay que 
recordarle a Lujambio que en dicho artículo constitucional se señala expresamente que la educación “se basará en 
los resultados del progreso científico, luchará contra la ignorancia y sus efectos, las servidumbres, los fanatismos y 
los prejuicios”, elementos que son inherentes a las telenovelas. 
 
Resaltó que con esos programas se ha buscado siempre mantener enajenada a la población. Lujambio debería 
“esforzarse y pensar un poco más, para impulsar, por ejemplo, campañas para que niños y adultos lean a escritores 
y pensadores clásicos, que no diga esa tarugada de que con las telenovelas se puede educar, y menos con las que 
transmite la televisión mexicana”. 
 
Jiménez Macías comentó que es un debate bastante viejo, del que se ha concluido que definitivamente las 
telenovelas no contribuyen a la educación de niños y adultos. 
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Protestas contra la iniciativa 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de marzo de 2011, p. 11 
 
Integrantes de organizaciones sindicales independientes, así como de la Asociación Nacional de Abogados 
Democráticos empezaron ayer una etapa de movilizaciones contra la iniciativa de reforma laboral presentada por 
el PRI, la cual sería dictaminada la semana próxima. 
 
Este es el precedente de otras protestas de grupos opositores a la pretendida reforma, que definirán un plan de 
acción el próximo martes y se prevé que lo refuercen el miércoles con marchas a la Cámara de Diputados y otras 
instancias. 
Para el martes está programado un encuentro en la Unión Nacional de Trabajadores entre sindicatos de 
electricistas y mineros, así como grupos independientes y fracciones al interior de gremios de universidades 
públicas y organizaciones del campo y de la ciudad. 
 
Ayer decenas de personas marcharon del Ángel de la Independencia a las oficinas centrales del PRI. 
 
 
 
 
 
Convoca la UNAM a analizar la nucleoelectricidad y la posible clausura de la planta 
 

Por insegura, Laguna Verde debe cerrar, dicen activistas y 
expertos 
La energía atómica, además de riesgosa, resulta muy cara, advierten especialistas 
 
 Angélica Enciso 
 Periódico La Jornada 
Sábado 19 de marzo de 2011, p. 33 
 
Los dos reactores de la Central Nuclear de Laguna Verde son viejos, ya que su construcción duró más de dos 
décadas y han tenido 21 años de operación comercial. Allí se han reportado 55 paros de emergencia que han 
repercutido en su vida útil, “son tan vulnerables como las plantas de Japón en su sistema de enfriamiento a base 
de agua, que paradójicamente no funciona sin energía eléctrica”, señaló Claudia Gutiérrez de Vivanco, del Grupo 
Antinuclear Madres Veracruzanas. 
 
En conferencia de prensa convocada por Greenpeace, especialistas advirtieron que la energía nuclear, además de 
los riesgos que representa en cuanto a seguridad y por la generación de desechos radiactivaos, es altamente 
costosa. 
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Alejandro Nadal, de El Colegio de México y colaborador de La Jornada, en referencia a la compañía japonesa 
Tepco, dueña y operadora de la planta de Fukushima, dijo que se ha visto envuelta en “una larga historia de 
mentiras y manipulación de la información sobre la seguridad en sus plantas nucleares. En algunos casos varios de 
sus funcionarios incurrieron en responsabilidades penales. Su credibilidad es muy pobre y su conducta en esta 
catástrofe no hace sino empeorar esta situación. Lo que está sucediendo en Japón tiene que ser la sepultura total 
de la energía nuclear a escala mundial como opción para obtener energía”. 
 
A su vez, Claudio Estrada, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), aseveró que “esta catástrofe 
pone una vez más de manifiesto el riesgo de la tecnología nuclear. Si bien se ha avanzando mucho en medidas de 
seguridad en los reactores, lo cierto es que sigue siendo una tecnología altamente riesgosa y siempre puede haber 
imprevistos”. 
 
El tsunami en Japón fue más devastador que el terremoto que lo originó y la catástrofe nuclear en Fukushima será 
mayor al daño generado por el propio tsunami, dijo Alejandro Calvillo, director de la organización El Poder del 
Consumidor. “Esta catástrofe es una prueba más de que los reactores nucleares no son intrínsecamente seguros y 
que las consecuencias de un accidente grave son inadmisibles por sus consecuencias devastadoras tanto por su 
afectación en amplios territorios como sus efectos en la salud de la población, que se pueden extender por 
generaciones.” 
 
Además, la energía nuclear es “extremadamente costosa y sólo viable con fuertes subsidios a lo largo de todas sus 
fases de operación”. Tan sólo en Estados Unidos, entre 1947 y 1999 se destinaron unos 115 mil millones de dólares 
en subsidios directos y unos 145 mil millones en subsidios indirectos, detalló el investigador Gian Carlo Delgado. 
 
En México ha habido un amplio rechazo a la energía nuclear, el país “es sísmicamente activo y volcánicamente 
activo, como Japón, con todo y sus nuevas tecnologías, y lo que no tiene solución es el asunto de los desechos 
radiactivos. Es una aberración permitir que se instalen más nucleoeléctricas y sin saber cómo y dónde se están 
depositando los residuos”, señaló la geóloga Maria Fernanda Campa, de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México y de la Unión de Científicos Comprometidos con la Sociedad. 
 
Inaceptable para México, operar un reactor como el de Fukushima, opina académico 
 
Emir Olivares A. y Rubicela Morelos Enviado y corresponsal 
 
Temixco, Mor., 18 de marzo. Ante las fallas en reactores nucleares en Japón, la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) convocó a discutir las ventajas y riesgos del uso de la energía nuclear y que se analice el cierre 
de la planta de Laguna Verde, Veracruz. 
Manuel Martínez, del Centro de Investigación en Energía de la institución, aseveró que dicha planta sólo genera 3 
por ciento de la energía eléctrica del país, por lo que si se cierra no causará mayores afectaciones. 
 
“Es necesario cerrarla de forma temporal; el reactor que utiliza es del mismo tipo del que se usa en [Fukushima] 
Japón. En 1990 se puso en operación Laguna Verde, pero el reactor se compró desde mediados de los años 70. 
Desde un análisis de riesgos, es inaceptable tolerar para México tener operando en este momento un reactor como 
el de esta planta.” 
 
Tras la inauguración en esta ciudad de la primera etapa del Laboratorio Nacional de Sistemas de Concentración 
Solar, el investigador se manifestó contra el proyecto que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) impulsa en el 
país, con el que se pretende instalar 10 plantas nucleoeléctricas similares a la de Laguna Verde. 
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“No sé quién esté asesorando al secretario de Energía [José Antonio Meade], pero ir ayer, antier a Laguna Verde y 
decir que está limpia, está pintadita, trapeadita, eso no tiene que ver con un análisis a fondo de los problemas 
tecnológicos y ambientales de esta planta.” 
 
Cero emisiones de CO2 
 
La única ventaja de la energía nuclear –sostuvo Martínez– es que no emite dióxido de carbono, como cualquier 
fuente de energía renovable. Sin embargo, alertó que contamina aire, suelo y agua y afecta la biodiversidad. 
 
“La tragedia en Japón demostró que se rompieron todos los supuestos de máxima seguridad. Los expertos en 
nucleoelectricidad nos han dicho siempre que hay cinco ‘nuncas’ que ya se rompieron en el país asiático. Nos 
habían dicho que nunca un terremoto iba a estropear una nucleoeléctrica: es falso; que nunca un tsunami iba a 
estropear una nucleoeléctrica: también es falso. 
 
“Nos dijeron que nunca iba a salir material radiactivo de las albercas donde se guarda éste ya consumido, y fue 
falso. Nos han dicho también que nunca se iba a volar el segundo contenedor, el edificio externo de una central 
nuclear, que eso era la diferencia entre Chernobil y la tecnología occidental, y ya se rompieron en los cuatro 
reactores en Japón. 
 
“Nos dijeron que nunca habría radiación de las barras de combustible nuclear en operación que salieran a la 
atmósfera, y ya salieron. Frente a esos cinco ‘nuncas’ rotos, ahora nos tienen que explicar muy claramente el 
programa nucleoeléctrico para México.” 
 
Mientras, la UNAM informó que en breve convocará a un debate público en el que expertos analicen las ventajas y 
desventajas de la energía nuclear. 
 
El rector de la institución, José Narro Robles, dijo que en las próximas semanas se celebrará un seminario donde 
investigadores y distintos actores analicen la problemática y estudien las experiencias en el mundo. 
 
“Hemos visto lo que pasó en Estados Unidos, lo que pasó en Rusia; no sabemos todavía la dimensión del problema 
de Japón. Soy de los que piensan que hay que discutirlo; hagamos una discusión inteligente, responsable, porque 
no puede ser que con una visita de personas que no son expertas [a Laguna Verde encabezada por el titular de 
Energía] certifiquemos que todo está bien.” 
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Desfiladero 

Contra la reforma laboral y en defensa de Pemex 

JAIME AVILÉS 

Si es verdad que provenimos del Sol –después del Big-Bang nuestra estrella se sacudió como un perro mojado, 
lanzando al espacio mazacotes de metales envueltos en llamas, que al enfriarse girando se convirtieron en 
planetas, en uno de los cuales el oxígeno y el hidrógeno formaron el agua, y de ésta, millones de años después, 
nacimos nosotros–, la energía que nuestro cuerpo libera al morir se hace luz y vuelve a su lugar de origen. Por eso, 
desde el viernes de la semana pasada Rita Guerrero Huerta brilla desde el Sol y su alegría invencible ilumina 
nuestras lágrimas. 

Si la aparición de la novela cumbre de Haruki Murakami –1Q84– prologó la peor catástrofe nuclear de Japón 
desde agosto de 1945, la desaparición de Rita Guerrero coincide con el hundimiento de la clase política mexicana 
en la abyección más profunda, pero también con el ascenso del pueblo al punto más alto del desamparo. 

Si a finales de 2010 (véanse los Desfiladeros de noviembre y diciembre) temíamos que la construcción de una base 
de adiestramiento de paramilitares en California, muy cerca de Tijuana, podría auspiciar el inicio de los vuelos de 
aviones no tripulados sobre México, ahora, en marzo de 2011, gracias a las recientes revelaciones de The New York 
Times, sabemos que los drones predator –papalotes inalámbricos artillados y equipados con cámaras de 
televisión– violan nuestro espacio aéreo, con el permiso de Los Pinos, desde 2009, para supervisar el buen 
desarrollo de las matanzas. 

Si los cables de Wikileaks que Julian Assange entregó a La Jornada nos han permitido descubrir que el verdadero 
jefe del gabinete de seguridad nacional se llama Carlos Pascual, embajador de Estados Unidos en México, ahora 
podemos entender por qué Felipe Calderón nombró a los funcionarios más ineptos y corruptos al frente de las 
secretarías de Gobernación y Seguridad Pública, así como de la PGR y otras. Para que no entorpecieran las labores 
del Pentágono, la CIA, la DEA, la FBI, la Migra, la Oficina Introductoria de Armas de Fuego rápidas y furiosas, y 
demás dependencias de Washington en este desprotectorado que aún llamamos, con ternura y nostalgia, nuestro 
país. 

Si la Casa Blanca abusó de la debilidad extrema de Calderón para obligarlo a declarar la guerra contra el narco, 
ahora no sólo aprovecha la vocación de títere del espurio para ponerlo a gesticular delante del público, mientras 
Hillary y Napolitano dirigen la evolución de las operaciones militares y abastecen de armas y proyectiles tanto al 
gobierno como a los cárteles; aquél y éstos gozan de la misma impunidad para violar los derechos humanos y del 
mismo apoyo estratégico para lavar dinero. 
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Si Estados Unidos fabricó esta guerra con la intención de prolongarla muchos años más para destruir al Ejército y 
la Marina de México, desmantelar el Estado, dominar el territorio y someter a la población, lo hizo para asegurarse 
la posesión de nuestros recursos naturales a corto y largo plazo; hoy el petróleo y el gas, mañana las grandes 
reservas de agua dulce del sureste, y quizá, por qué no, las de litio, el metal que revolucionará la economía del 
planeta a medida que avance el siglo XXI. 

Si poco menos de 100 millones de mexicanos hemos perdido esta guerra que no pedimos y en la que sólo 
participamos como carne de cañón, ¿qué nos espera? ¿Qué vamos a hacer? 

¿Nada? 

Con base en las acusaciones de tres policías judiciales y de un solo testigo, que si no es sicario (diría Jaime 
Martínez Veloz) estaría desperdiciando su aspecto, un juez condena a 20 años de cárcel a un muchacho inocente 
por un asesinato que no cometió. Dos abogados revisan el expediente y logran demostrar que el juicio careció de 
validez jurídica y por lo tanto debe repetirse. Durante el nuevo proceso, el testigo admite que nunca vio al 
sospechoso cometer un homicidio. No obstante, el juez condena al inocente, otra vez, a 20 años de prisión. 

El caso es llevado al cine. El testigo, que reconoció haber mentido, pide que el documental salga de la cartelera. 
Quienes lo produjeron se inconforman. Una juez ordena que se vuelva a exhibir pero que se tape la cara del 
quejoso, cosa imposible de hacer sobre una cinta de celuloide. 

En 2008, Calderón propuso una ley para que empresas particulares pudieran explorar y explotar yacimientos de 
hidrocarburos, y recibieran, en pago, parte del petróleo que descubriesen. Una apasionada movilización popular 
impidió que la reforma fuera aprobada. Tres años después, Calderón, como si nada, invita a empresas privadas a 
explorar y explotar yacimientos del Golfo de México y les ofrece pagarles con parte del petróleo que descubran. 
Pese a la notoria violación de la reforma que el Senado votó en 2008, la Suprema Corte resuelve que Calderón 
actúa con apego a derecho. 

Calderón anuncia que pactará con el diablo, si es preciso, con tal de evitar que el PRI regrese a la Presidencia. Acto 
seguido, el PRI somete al Congreso una reforma laboral que permitirá a los patrones contratar trabajadores por 
tres y seis meses, y luego correrlos sin indemnización para que nunca acumulen antigüedad ni tengan protección 
cuando se jubilen. La reforma es idéntica a la que redactó el secretario del Trabajo de Calderón. Los diputados del 
PRI y del PAN se alían para aprobarla, sabiendo que sumarán los votos de los chuchos del PRD. 

Pablo Gómez, en nombre de los senadores perredistas y petistas comprometidos con el movimiento que encabeza 
Andrés Manuel López Obrador, anuncia que entablará una controversia constitucional contra Calderón, para que 
éste no pueda entregar nuestro petróleo a las empresas privadas. Anticipa, además, que la gente volverá a 
movilizarse. 
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Para impedir la inminente aprobación de la reforma laboral del PRI, del PAN y los chuchos, la Unión Nacional de 
Trabajadores llama a sus agremiados a aplicar un enérgico plan de acción y movilización, a fin de sumar esfuerzos 
con otras organizaciones sindicales, campesinas y ciudadanas. 

Aunque los jóvenes serán los más afectados por la precarización de los contratos, nadie parece interesado en 
convocarlos, quizá porque desde la huelga de 1999-2000 en la UNAM, el movimiento estudiantil fue devastado 
por la represión interna de la ultraizquierda, que vacunó a toda una generación contra la política. 

Al referirse, en ese orden, a las organizaciones sindicales, campesinas y, por último, ciudadanas, la UNT vuelve a 
marcar su distancia con el movimiento de López Obrador. ¿Una vez más, como de costumbre, unos lucharán 
contra la entrega de Pemex a las empresas privadas, otros contra la reforma laboral, y otros permanecerán al 
margen criticándolo todo? Si esto sucede, podremos darnos por derrotados en todos los frentes desde ya. 

Hoy estallará una nueva crisis en el PRD, cuando los chuchos (y Ebrard) intenten imponer al sucesor de Ortega, y 
Dolores Padierna (en nombre de Bejarano) se oponga. Si el conflicto arrasa con los despojos de ese partido en 
estado de putrefacción, ganarán en claridad los simpatizantes del Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena), que mañana, en el Auditorio Nacional, dará a conocer el nuevo proyecto alternativo de nación, para 
sacar al país del abismo en que Estados Unidos, Calderón y quienes desde la extrema derecha y la extrema 
izquierda lo ayudaron a llegar al poder, lo sepultaron. 

No lo comenten pero también desde mañana empezará a sonar en todas partes y a toda hora el conceptuoso y 
pegajosísimo regaetón del veracruzano Byron Barranco, intitulado, por cierto, Morena. ¿Cómo vamos a rendirle a 
nuestra adorada Rita Guerrero el homenaje nacional que se merece? ¿Con grandes conciertos de rock contra la 
guerra y la reforma laboral y en defensa de Pemex? 

jamastu@gmail.com 

 

 

La hora de la verdad para el PRD 
PACO IGNACIO TAIBO II 

Trece de las muchas maneras de convertir un partido político de izquierda en una lata de sardinas. 

1) Coloque en el centro, en el único centro de su vida, sagrado y unidimensional la lucha electoral. No lo diga, pero 
en el fondo de su corazón mantenga la firme creencia de que las luchas sociales estorban los momentos claves y 
definitorios de la vida del partido, los verdaderos, que tiene que ver con la selección de candidatos, las campañas 
electorales, las reuniones para medir las fuerzas y repartir las cuotas, el reparto de zonas de influencia. 

mailto:jamastu@gmail.com
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2) Convierta a una buena parte de los militantes en asalariados, que dependan para su supervivencia del aparato y 
la jerarquía. Salve a esa militancia de trabajos mal pagados de maestros, chambas de medio tiempo, ventas de miel 
de colmena que manda la abuelita o enciclopedias británicas a domicilio. Aproveche que toda una generación de 
militantes, la de los 60-70, está quemada económicamente, que deben la renta y ellos están tres meses atrasados 
con la pensión alimentaria. Construya un partido moderno de empleados y no de activistas. 

Conviértase usted mismo y toda la dirección nacional en asalariados de lujo, con prebendas, asistentes, choferes 
paseadores de esposas y esposos, ayudantes que hacen el súper. Dé por buena la teoría de que un diputado tiene 
derecho a ganar 50 veces lo que gana un obrero. 

Reparta cargos de elección popular, de administradores públicos; cree centenares de asalariados del propio 
partido a nivel municipal, delegacional, estatal, nacional. Distribuya infatigablemente creando empleos y no 
apoyos económicos para la realización de tareas. Reparta esos empleos generando lazos de afinidad con los que los 
reciben, deudas a ser pagadas, fidelidades, servidumbres. 

Construya paulatinamente una situación en la que en la cabeza de los militantes aparezca la idea de eternidad 
asociada a la idea de chamba. Establezca que la única continuidad en la vida es la del empleo que ofrece el partido. 
Que en la realidad política mexicana se puede construir una rueda de la fortuna donde nomás se va cambiando de 
asiento: de regidor de ayuntamiento a miembro de dirección estatal, a diputado, a senador, a viceministro. 

3) Abandone cualquier radicalismo. No sólo el radicalismo no es moderno, sino que espanta. En la realpolitik lo 
políticamente correcto no tiene aristas. Ponga de moda la noción de que lo ideal es el centro, que el centro atrae 
votos indecisos, gana elecciones. Dé por buena la idea muy estadunidense de que se gobierna con las encuestas, 
que no se trata de convocar a la población y llevarle visiones, reflexiones, ideas, sino que se trata de adoptar sus 
dudas, sus miedos, sus prejuicios. Declárese ferviente partidario de la búsqueda del centro, aunque no lo diga. No 
permita que por ahí se ande diciendo que en política el centro es la nada. 

4) Convierta todo debate de ideas en un debate de posibilidades. Ponga siempre por delante la idea de que el 
objetivo es alcanzar el poder. ¿Para hacer qué con el poder? Eso no importa. 

Despolitice la política, vuélvala un juego de posibilidades donde los principios se desvanecen, las ideas del cambio 
profundo pasan al rincón de los juguetes viejos, la utopía es considerada una mala palabra. Declare abolido el 
trabajo de formación política. Declare difuntos a Marx y a Sandino, a Ho Chi Minh y a Pancho Villa, al cura 
Hidalgo (excepto en ceremonias) y a Bakunin. Simplemente no son modernos. 

Acepte pragmáticamente cualquier tipo de alianza, con quien sea con tal de medio ganar una elección. Alíese con 
el que despide electricistas, con el que está en contra de las leyes progresistas del aborto o el matrimonio 
homosexual, con el que declara al Fondo Monetario Internacional su santo patrón. Ignore esas pequeñas 
diferencias con tal de ganar-perder una elección. 

5) Dé por buena la idea de que una pequeña parte de corrupción es admisible, no mucha, no saqueadora, apenas 
funcional; que no tiene nada de malo recibir apoyos económicos de un gobernador priísta o que un alto 
funcionario panista le ofrezca a su grupo tres camionetas. 
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6) Adquiera los estilos y las formas del poder, conviva respetuosamente con el enemigo, reúnase frecuentemente 
con él en restaurantes y cantinas, salúdelo amablemente cuando lo tenga en el asiento de al lado de una Cámara de 
Senadores. No les crea a los que andan diciendo que existe el contagio por contacto. 

7) Haga suya y de corazón toda norma burocrática. Donde manda la normatividad, que le valga verdaderamente 
madre el sentido común, el pensamiento racional, la sensatez. No permita bajo ninguna manera que la 
sensibilidad estorbe al procedimiento. Olvídese de cualquier intento de simplificación administrativa. Diga 
frecuentemente cosas como: Ni modo, así hay que hacerlo. 

8) Cambie el lenguaje, hable de canicas y de recursos. Cuando le hablen de programa responda: ¿En qué canal? 

9) Viva en un país en una de las más profundas crisis de su historia y logre que a pesar de ello, le valga 
absolutamente sombrilla. Convierta la política en un acto reactivo y no propositivo. Viva como en un encuentro de 
futbol en un estadio cerrado y sin público, preocúpese sólo de lo que ahí sucede, desconéctese del exterior. 

10) Reviva las prácticas internas de fraude electoral. No importa que ese haya sido uno de los demonios cuya 
necesidad de abolición dio origen a todo. Si no las practica, al menos consiéntalas, explíquelas, perdónelas. Haga 
lo mismo con la presión del voto a través de la despensa o el saco de cemento, la compra de conciencia. Construya 
detrás de cada tendencia un apoyo social corporativo (por ejemplo: un proyecto habitacional de 40 casas con 400 
peticionarios). Declare la moral abolida y la vergüenza inexistente. No son modernas. 

11) Levante la bandera de la unidad. Secuestre en nombre de la unidad a todo el mundo. 

12) Procure que no se hable demasiado del pasado militante de cada quien. Ese es un terreno peligroso, bien por la 
ausencia de tal pasado, bien por la incoherencia entre ese pasado y el triste presente. 

13) No vaya jamás a una manifestación a no ser que haya en ella cámaras de televisión. 

Bien, más o menos ya lo tiene. Ahora asuma el problema: ¿Quién quiere militar en una lata de sardinas? ¿Quién se 
siente representado por una lata de sardinas? ¿Quién va a votar por una lata de sardinas? 

Caminando al borde del precipicio 

¿Es este un retrato de todo el perredismo? ¿Son todos los perredistas así? ¿No se salva nada? ¿No hay nada que 
salvar? Mientras escribo siento que el trazo de las anteriores líneas puede resultar enormemente injusto. Conozco 
cientos de militantes en la base del partido, en comités y grupos de luchas diseminados por todo el país, que no 
caben en el anterior retrato, que se sienten secuestrados en un aparato cuyas inercias los arrastran, los paralizan y 
los anulan. Conozco docenas de cuadros honestos atrapados en secretarías de gobierno, en Cámaras de Diputados 
y Senadores, en comités estatales como el del DF, que realizan un enorme esfuerzo por seguir haciendo política de 
izquierda, de servicio a los ciudadanos, de confrontación con los demonios malignos del Estado mexicano. 

 



 
SABADO 19 DE MARZO DE 2011 

Coordinación de Información y Medios
19 

Conversando con ellos dos opciones surgen. Algunos dicen que ya no hay manera de salvar nada, que si se quiere 
militar hay que buscar la militancia por otro lado, que el PRD es un cadáver. Su actitud me parece válida. Otros, 
muchos, argumentan que no hay que dejar en manos de los Chuchos el partido, que no se pueden olvidar los 
centenares de muertos perredistas, que no se puede olvidar lo mucho que costó construirlo. Su opción también me 
parece válida. 

En las próximas 48 horas el Consejo Nacional del PRD resolverá el problema de quién queda en la dirección 
nacional y por tanto de cuál será la política del perredismo en los próximos dos años. El Consejo Nacional tiene 
una composición que se ajusta al proceso que en años recientes ha vivido el PRD, al igual que la mayoría de los 
comités estatales, en la medida en la que el partido perdía su base y su periferia militante, la burocracia asalariada 
iba copando posiciones. En el Consejo Nacional los Chuchos (simplificándolos llamémoslos con el nombre que se 
ha establecido en la opinión pública) y sus aliados tienen mayoría; una fuerte minoría se ha agrupado en torno a el 
llamado G8 (grupo de ocho corrientes), otras corrientes menores están representadas. 

La primera posibilidad es que usando esa mayoría los Chuchos simplemente cambien de Chucho y Zambrano 
sustituya a Ortega. De ser así todo quedaría igual a como está y el partido está condenado a su desaparición. 
Privado de base militante, desprestigiado ante la opinión pública, sin figuras políticas, el partido de la burocracia 
se vería reducido en futuras elecciones a un partido de 3 por ciento por muchas alianzas con el PAN o el PRI que 
buscara. Supongo que los Chuchos lo saben y saben que esa victoria sería una profunda derrota. Pueden intentar 
una mínima maniobra y ofrecerle el segundo cargo en importancia en el partido, la secretaría general al G8, muy 
probablemente a Dolores Padierna. Si el G8 acepta las migajas del pastel burocrático se vería arrastrado a la 
muerte por desprestigio (es una novedosa fórmula política) de los Chuchos y se hundiría en el mismo barco. 

Queda la opción que se ha estado barajando durante las últimas semanas, nombrar un candidato independiente a 
la presidencia, pero con todo sentido común los propuestos, sean Lázaro Cárdenas, el propio Cuauhtémoc o Javier 
González han dejado claro de manera abierta o no tanto que no pueden aceptar encabezar un comité que les 
imponga una política, y que no se trata sólo de un cambio de dirigentes. 

¿Qué sucederá? Es difícil aventurar un pronóstico con tantas opciones sobre la mesa. Lo que parece evidente es 
que si los Chuchos imponen su mayoría y consolidan la dirección del partido en la misma línea actual, con todo y 
la alianza con el PAN, sólo le queda a la disidencia un camino: declararse en rebeldía, desconocer a la dirección 
nacional, convocar a comités estatales y de base a sumarse a esta rebelión, comenzar a recorrer el país llevando el 
debate a esas bases. Y entonces quizá haya una oportunidad de reconstruir política y moralmente al partido. 

No sería malo, después de todo, meterle el abrelatas a la lata de sardinas. 
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Por la izquierda hablará, ¿quién? 

HÉCTOR VASCONCELOS 

Por estos días se habla mucho del destino de la izquierda partidista en México, dado el espectáculo de 
desmoronamiento que el PRD ofrece ante la opinión pública. Diversos programas radiofónicos y televisivos 
entrevistan a políticos de izquierda en busca de oráculos que permitan discernir relieves dentro de la bruma 
imperante. Pero, ¿a qué líderes de la izquierda se entrevista?, y ¿los entrevistadores buscan esclarecer un 
panorama o bien inducir una visión intencionada de lo que ocurre en la izquierda? 

En televisión, la abrumadora mayoría de quienes dirigen programas de discusión y entrevistas políticas convierten 
en portavoces de la izquierda a un segmento de ésta: el grupo que se apoderó del aparato burocrático del PRD a 
consecuencia de negociaciones con Los Pinos, los mismos que han puesto en venta la principal configuración 
política de la izquierda ofreciéndola al mejor postor, es decir a Felipe Calderón y los poderes fácticos, los que 
promueven alianzas con la derecha en flagrante contravención de la línea política establecida en 2009 por el 
Congreso Nacional, máxima autoridad del PRD. Al negociar las posturas del PRD están comerciando la herencia 
toda y la sangre de los militantes sinceros que perdieron la vida en las luchas de los pasados decenios: de la época 
de Valentín Campa a nuestros días. Desde luego, ese secuestro del PRD sólo fue posible, como el secuestro de la 
nación en 2006, gracias a la manipulación a que se prestó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), traicionando la importantísima vocación para la que fue concebido. 

¿Por qué los entrevistadores no invitan para hablar por la izquierda a personajes que sí representan a una 
izquierda genuina, representativa de las bases, y no oportunista? Jaime Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Luis 
Javier Garrido, Enrique González Pedrero, Yeidckol Polevnsky, Ricardo Monreal, Víctor Flores Olea, José Agustín 
Ortiz Pinchetti, Ifigenia Martínez, Manuel Oropeza, Arnaldo Córdova, Rolando Cordera y un largo etcétera, son 
algunos ejemplos de personas que podrían hablar por otra izquierda, la que no está en venta ni quiere que todo 
cambie para que todo siga igual. ¿Qué tanto se ve a estas personalidades en televisión abierta?, ¿O qué, no están a 
la altura de tan augustos escenarios? 

Se dirá que todos ellos son, de una u otra manera, cercanos a Andrés Manuel López Obrador. Sólo que quienes sí 
son invitados a la televisión también son todos enemigos jurados (o solapados) y traidores a López Obrador, pese a 
que a él le deben las posiciones políticas que hoy ostentan. Además, ¿hay un crimen implícito en estar cerca del 
mayor líder social que la izquierda mexicana ha producido en tiempos recientes?, ¿esa proximidad descalifica a 
cualquiera como interlocutor? Si es así, que lo digan de una vez. 

Se dirá también, quizá, que se trata de dar voz a una izquierda moderna, del siglo XXI, de buenos modales, como 
la española. A esto respondo siempre: a lo que se refieren es a una izquierda domesticable y domesticada; 
ahórrense los demás adjetivos. Quieren una izquierda obsecuente con los poderes fácticos, incluido Estados 
Unidos. En todo caso, restringir la representación de la izquierda a sus Tartufos desinforma a la opinión pública. 
Daré un ejemplo: en los programas a que aludí al inicio de estas líneas, ¿en qué momento se hizo mención siquiera 
del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) que se ha venido gestando durante años a lo largo y ancho 
del país? Y esto es, de lejos, lo más importante que ha ocurrido en la izquierda en tiempos recientes. ¿Nada saben 
de esto quienes dirigen programas de televisión y radio? Pues pronto se enterarán. Aventuro una predicción: antes 
de finales de año, resultará imposible seguir ignorando este tema. 
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Se rebelan 200 reos en el Reclusorio Sur

Provoca motín
¡falta de droga!

UbiCAn A PoRRos dEnTRo dE ofiCinAs
Los golpeadores que rentan sus servicios no sólo operan en las calles: también en el interior de 
la Junta de Conciliación y Arbitraje del DF. Junto con Ramón Montaño, presidente del organismo, 
REFORMA revisó videos de seguridad del 28 de febrero donde aparecen con lentes oscuros 
o gorras, sentados (en la foto) o caminando por los pasillos y entrando a juntas especiales. El 
funcionario ubicó a 18 porros en dos horas de grabación. CIUDAD 1

Aceptarán tarjetazo
para pagar impuestos

Tiran a la 
calle planos 

de penal en NL
MONTERREY.- Los planos 
del Cereso de Cadereyta, de 
la Academia Estatal de Poli-
cía y del edificio de la Poli-
cía Rural, que, en teoría, de-
ben mantenerse en secreto  
y bien resguardados, amane-
cieron ayer tirados en la ca-
lle en el Centro de la capital 
de Nuevo León.

Al menos seis pliegos 
fueron localizados alrededor 
de las 8:00 horas junto a las 
puertas del antiguo edificio 
de la Tesorería del Estado.

Según el vocero de Se-
guridad estatal, Jorge Do-
mene, los documentos fue-
ron cambiados de domicilio, 
alguien los sacó, la gente de 
limpieza los tiró y después 
fueron usados por indigen-
tes durante la noche. Des-
cartó que hayan estado en 
manos de delincuentes.

José García

Crece en Ceresos crisis

d Exigen con pintas
‘Queremos mota’;
deja reyerta al menos
15 presos heridos

Diana Martínez

Los motines en las prisiones esta-
llan, por lo regular, por peleas en-
tre pandillas o por las malas con-
diciones carcelarias, pero, en el 
Distrito Federal, los reos se amo-
tinan ¡por falta de droga!

Eso fue lo que pasó ayer en 
el Reclusorio Sur, donde la res-
tricción en la venta y consumo de 
mariguana provocó que al menos 
200 presos se rebelaran, lo que 
dejó un saldo de 15 reos y un cus-
todio lesionados.

Tras el decomiso, en diciem-
bre pasado, de 83 kilos de mari-
guana en los dormitorios 6 y 8 de 
esta cárcel del DF, las autoridades 
incrementaron los operativos pa-
ra evitar el tráfico de enervantes.

Desde entonces, la droga co-
menzó a escasear, por lo que la 
población penitenciaria amena-
zó con amotinarse, informaron 
internos y funcionarios del reclu-
sorio capitalino.

Y ayer el motín estalló en los 
dormitorios 6 y 7 por la falta de 
estupefacientes, según refirieron 
los reos a visitadores de la Comi-
sión de Derechos Humanos del 
DF (CDHDF) que ingresaron tras 
la revuelta.

Los disturbios comenzaron 
alrededor de las 10:00 horas y se 
trasladaron a una zona conocida 
como El Kilómetro, un largo pa-
sillo donde los presos pelearon y 
quemaron colchones.

En los patios del Reclusorio 
Sur, algunos internos pintaron le-
yendas como “Queremos mota” y 
“SOS mota”.

Para sofocar la reyerta fue ne-
cesaria la presencia del grupo an-
timotines de la Subsecretaría Pe-
nitenciaria y del Grupo Especial 
de Reacción e Intervención de la 
Procuraduría de Justicia, mien-
tras que los alrededores del pe-
nal fueron resguardados por gra-
naderos de la SSP.

El zafarrancho fue controla-
do dos horas más tarde.

Funcionarios penitenciarios 
revelaron que, hace unas sema-
nas, regresó al Reclusorio Sur el 
reo de origen colombiano Fidel 
Sánchez Vargas luego de ganar 
un amparo contra su traslado a 
un penal federal.

Este interno, conocido como 
“El Padrino”, presuntamente con-

trola la venta de droga en 
el penal.

Allí, un cigarro de 
mariguana se cotiza en 20 

pesos, con aproximadamen-
te 10 gramos del enervante.

Ayer, la Procuraduría Gene-
ral de la República consignó a Éd-
gar José Silva Mireles, custodio 

Gonzalo Soto

Si ahora que viene la declaración 
anual de impuestos sale con saldo 
en contra y no tiene dinero para 
pagar, el Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT) le va a dar 
otra opción: dar tarjetazo.

El Secretario de Hacienda, 
Ernesto Cordero, y el jefe del SAT, 
Alfredo Gutiérrez, anunciaron lo 
anterior y señalaron que el pro-
grama arrancará con las tarjetas 
de crédito de BBVA Bancomer, 
pero ya se negocia para hacerlo 

extensivo a otros bancos.
Por el momento, el tarjetazo 

sólo aplicará en el caso de las de-
claraciones anuales y no en los 
pagos provisionales.

Se estima que poco más de 2 
millones de personas presentarán 
su declaración anual en abril.

El SAT también anunció que 
desde ahora ya será posible soli-
citar devoluciones de impuestos 
y notificar cambios de domicilio 
a través de internet sin necesidad 
de acudir a las oficinas del SAT.

NegoCIos 15

d Analizan en Japón
encapsular reactores
en un ‘sarcófago’
de arena y hormigón

Ángel Villarino 
Enviado

HIROSHIMA.- El Gobierno de 
Japón elevó el nivel de gravedad 
de la emergencia atómica de 4 a 5 
en una escala de 7, mientras que la 
empresa responsable de la plan-
ta nuclear analiza encapsular los 
reactores en un “sarcófago” de 
arena y hormigón.

Con el nuevo nivel, la situa-
ción nipona se coloca a la par del 
accidente de Three Mile Island, 
en Estados Unidos, en 1979, aun-
que algunos expertos dicen que 
el panorama actual es más serio. 
Chernobil se ubicó en 7.

La catástrofe en Estados Uni-
dos no tuvo explosiones ni causó 
muertos, pero provocó la fuga de 
sustancias radiactivas en un radio 
de 80 kilómetros, lo que también 
conllevó la evacuación de miles 
de habitantes.

A una semana del sismo de 
9 grados Richter y del devasta-
dor tsunami que lo siguió y tras 
probar todo tipo de medidas pa-
ra evitar un desastre en la averia-
da central nuclear de Fukushima, 
ayer, la empresa Tepco recono-

ció que podría sepultar la plan-
ta de manera similar a como se 
hizo en Chernobil para sellar las 
filtraciones.

“No es imposible cubrir los 
reactores usando hormigón, pero 
nuestra prioridad en este momen-
to es tratar de enfriarlos primero”, 
dijo un funcionario de la firma.

De hecho, los técnicos que in-
tentan bajar la temperatura de los 
reactores averiados a fin de pre-
venir una gran fuga de radiacti-
vidad lograron conectar con un 
cable externo el sistema de sumi-
nistro de electricidad de la planta, 
con lo que pretenden encender su 
sistema de enfriamiento si es que 
no está averiado también.

INterNACIoNAl 16

Henia Prado

Los Centros de Readaptación So-
cial (Ceresos) del País se encuen-
tran sumergidos en una crisis que 
se manifiesta en atentados contra 
directivos, fugas de reos y distur-
bios y se agrava ante la improvi-
sación de funcionarios, el hacina-
miento y el alto grado de violen-
cia que caracteriza a los presos, 
advirtieron especialistas.

Estas peculiaridades convier-
ten a las prisiones en focos rojos, 
enfatizó José Luis Mussi, exper-
to en temas penitenciarios, quien 
se ha desempeñado como direc-
tor de reclusorios.

Un ejemplo de esta situación 
es el penal de Durango, que lleva 
siete meses sin director porque 
nadie ha aceptado el puesto.

En otro caso, el lunes la direc-
tora interina del penal de Nuevo 
Laredo, Rebeca Nicasio Vázquez, 
fue asesinada por un reo.

“Es un mundo terrible de im-
provisación. Es muy fácil que las 
autoridades nombren director o 
directora de una cárcel a quien 
quieren favorecer de alguna ma-
nera sin saber su personalidad, 
sin que pase un proceso de re-
clutamiento muy severo para es-
coger a aquellos que no sólo tie-
nen la vocación de servicio, sino 
también la experiencia y persona-
lidad”, criticó Mussi.

Fernando Escalante, ex direc-
tor de tres reclusorios femeniles 
y varoniles en el DF y experto en 
capacitación penitenciaria, seña-
ló que el incremento en la pobla-
ción recluida incide en la ingo-
bernabilidad.

Cifras oficiales arrojan que, 
a principios de 2010, había 272 
mil 469 internos, de los cuales 
el 35 por ciento –97 mil 148– es-
taba acusado por delitos del fue-
ro federal.

Jorge Escalante 
CorrEsponsal

SAN CRISTÓBAL, Gto.- Mien-
tras el dirigente nacional del PRI, 
Humberto Moreira, critica las 
gestiones emanadas del PAN, su 
hermano Rubén, precandidato al 
Gobierno de Coahuila, tiene co-
mo maestro al ex Presidente blan-
quiazul Vicente Fox.

Rubén Moreira Valdez, jun-
to con varios diputados federales 
y locales por Coahuila, se inscri-
bió en el Seminario de Desarrollo 
y Gestión de Gobiernos Exitosos, 
impartido ayer por el ex Manda-
tario en el Centro Fox.

Por indicaciones del priista, 
no se debía divulgar la presencia 
de su grupo en el lugar y hasta se 
ordenó cerrar el salón.

Además de la ponencia de 
Fox, el curso también contó con 
la participación de los catedráti-
cos Félix Varela, maestro en Ges-
tión Pública por el ITAM; David 
Mora, del Center for Hemispheric 
Defense Studies, y Érick Lobo, po-
litólogo con posgrado por la Uni-
versidad de Los Andes de Méri-
da, Venezuela, entre otros.

del mismo Reclusorio Sur, quien 
en días pasados fue detenido por 
autoridades locales cuando inten-
taba introducir 5 kilos y 709 gra-
mos de mariguana al Cereso.

El penitenciarista José Luis 
Mussi advirtió que no se pueden 
prohibir repentinamente estas 
sustancias cuando los niveles de 
adicción son alarmantes.

“Si se les quita la droga abrup-
tamente, lo único que van a pro-
vocar son niveles de violencia”, 
comentó.

Habrá un agarrón  
en Cuartos de Final 
de la Champions: 
Chelsea vs. 
Manchester United.
PáginAs 8 y 9

d Los reos pintaron su demanda en el piso del Reclusorio Sur.
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Julia Carabias, René Delgado (10) 
Jaime Sánchez Susarrey, Javier González Garza (11)
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Animan a Cordero para la Presidencia 
 
Organizan evento con 150 panistas; apoya a secretario hermano de Mouriño 
 
Carole Simonnet 
 
(19 marzo 2011).- El Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, acudió el jueves pasado a una reunión con 
alrededor de 150 panistas, quienes lo animaron a buscar la precandidatura del PAN para la Presidencia en el 2012. 
 
De acuerdo con presentes, los panistas se reunieron en el Club de Industriales. Entre canapés y bebidas, el 
funcionario federal recibió el apoyo del hermano del difunto Juan Camilo Mouriño, Carlos, a nombre de esa 
familia. 
 
El empresario de Campeche dijo que más allá de sus cualidades como funcionario, tiene calidad humana y se ha 
destacado por su honestidad, según fuentes que estuvieron en el lugar. 
 
Las fuentes afirmaron que Cordero agradeció que le organizaran la reunión y expresó que si bien él seguirá 
trabajando en su cargo en Hacienda y esperará los tiempos del partido, no ve inconveniente en que sus seguidores 
empiecen a promoverlo para la candidatura, cuya convocatoria se emitirá en noviembre. 
 
"Dijo que no tiene inconveniente en que trabajemos para que él sea, que él tiene compromiso con el Presidente 
Felipe Calderón en hacer su trabajo en la secretaria, que si le toca a él muy bien pero que si no, todos a apoyar al 
candidato o la candidata del PAN, porque de lo que se trata es continuar el proyecto del PAN y evitar el regreso del 
PRI", mencionó un panista consultado. 
 
Cordero aclaró que no se trata de ir contra alguien en el PAN, en referencia a que es importante que no se 
interprete como la intención de crear un bloque opositor a los aspirantes Josefina Vázquez Mota, Alonso Lujambio 
y Heriberto Félix. 
 
Otro panista consultado señaló que Cordero fue muy cuidadoso, insistió en que tiene trabajo en la dependencia 
federal y que esperará los tiempos del partido. 
 
Además, indicó que solicitó a todos apoyar al candidato del PAN, sea el que sea. 
 
En el cónclave, el presidente del PAN-DF, Obdulio Ávila, le pidió tomar la decisión de competir porque es un 
excelente cuadro para retener la Presidencia. 
 
Diversos funcionarios acudieron a la reunión. Estuvieron entre otros el secretario de la Función Pública, Salvador 
Vega, el secretario de Gobierno de Baja California, Cuauhtémoc Cardona, el secretario de desarrollo económico de 
Puebla, Pablo Rodríguez Regordosa y el subsecretario de la SFP, Rogelio Carbajal. 
 
También asistieron Maximiliano Cortázar, Abraham Cherem, los senadores Juan Bueno y Alejandro Zapata 
Perogordo, el ex subsecretario de Gobernación y de SFP , Manuel Minjares , los diputados federales Ovidio 
Cortázar, Ivideliza Reyes y Rosi Orozco y el ex subsecretario de Gobernación, Abraham González. 
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A diferencia del secretario de Educación, Alonso Lujambio y del titular de Trabajo, Javier Lozano, Cordero no ha 
reconocido públicamente su intención de ser el abanderado del PAN. 
 
Apenas el 3 de febrero, en un evento organizado por las fundaciones Rafael Preciado y la Konrad Adenauer 
contestó "no" cuando se le preguntó si tiene interés en competir. 
 
 Por ahora, no 
  
El titular de Hacienda se ha descartado para 2012: 
  
· El 15 de febrero a pregunta expresa, Cordero dijo. "No me interesa, no, y no está en mis planes". 
 
   
Los que sí 
  
Hasta el momento los que se han destapado para la postulación son: 
  
  
· Santiago Creel 
· Josefina Vázquez Mota 
· Alonso Lujambio 
· Javier Lozano 
· Emilio González 
 
 
 
 
 

Reúne PAN a delegados en Edomex 
Carole Simonnet 

(19 marzo 2011).- En horario no laboral, pero en la sede del PAN, el delegado de ese partido para las elecciones 
del Estado de México, Javier Corral, reunió el jueves por la noche a 15 delegados federales de la entidad y a 
liderazgos panistas. 

De acuerdo con fuentes presentes, se acordó que el diputado del PAN, Agustín Torres Ibarrola, sea el coordinador 
de los funcionarios federales de cara a la elección del 3 de julio. 

Las fuentes que estuvieron en la reunión confirmaron que al encuentro asistieron los delegados federales, Javier 
Paz Zarza, de Oportunidades; Gustavo Vicencio Acevedo, de la Secretaría de Economía; Germán González, de la 
SEP; Héctor del Río, de Gobernación; Ignacio Peña García, de Liconsa, y el director local de Conagua en el Estado 
de México, Santiago González. 
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También acudieron Carlos de la Peña, de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas; Omar Jiménez 
López, de la Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra; José Sigona, del IMSS; José Felipe 
Puelles, del Instituto Nacional de Migración; Bernardo Vázquez, de la Procuraduría Agraria; Diana Pérez de 
Tejada, del Consejo Nacional de Fomento Educativo; José Ortiz Cruz, de la Secretaría de Medio Ambiente; 
Alejandro Soto, de la Comisión Nacional Forestal, y Alfonso Anguiano, del Registro Agrario Nacional. 

Las mismas fuentes aseguraron que el diputado panista les pidió promover la consulta ciudadana del 27 de marzo, 
en el que el PAN busca que los ciudadanos aprueben la alianza con el PRD para los comicios del 3 de julio. 

Consultado al respecto, Corral lo negó y señaló que se habló principalmente del proceso interno del PAN. 

"El motivo fue explicar una inquietud que se produjo al abrir nuestro proceso interno a la par de la consulta para 
la coalición. Aclaré que no se excluyen. 

"La consulta, su difusión y promoción está a cargo directamente del Comité Directivo Estatal, no de nosotros", 
aseguró a REFORMA. 

En un primer momento, señaló que convocó a líderes panistas de la entidad, entre los que había consejeros 
estatales y miembros del comité estatal y "también algunos de ellos son delegados". 

Sin embargo, negó posteriormente que fueran delegados los convocados. 

"Niego contundentemente que haya convocado delegados", expresó. 

 

Pelean por el PRD; avizoran ruptura 

Llegan perredistas a sucesión en tres bloques. Avanzan pláticas entre las corrientes para perfilar 
fórmula Zambrano-Ríos Piter 
 

Érika Hernández y Claudia Salazar 

(19 marzo 2011).- Tras dos semanas de negociaciones, las corrientes internas del PRD no lograron perfilar una 
dirigencia nacional de consenso, por lo que llegan a la sucesión de Jesús Ortega divididos en tres bloques y con 
riesgo de una ruptura. 

En la sesión del Consejo Nacional del partido, Nueva Izquierda y Alternativa Democrática Nacional mantendrán a 
la candidatura de Jesús Zambrano; el Jefe del GDF, Marcelo Ebrard y Foro Nuevo Sol la de Armando Ríos Piter; y 
el denominado G-8 la de Dolores Padierna. 

Anoche, el grupo de "Los Chuchos" y el de Ebrard intensificaron la negociación para intentar registrar una fórmula 
en la que Zambrano fuera presidente y Ríos Piter secretario general, y convencer al otro bloque y ofrecerles 
espacios clave en el partido. 
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Sin embargo, algunos líderes que respaldan a Padierna advirtieron que si se cumplía este escenario, podrían 
abandonar la sesión del Consejo y emprender acciones extremas, como tomar la sede partidista. 

Por la mañana, Ebrard se reunió con dirigentes de las corrientes para convencerlos de que Ríos Piter podría 
generar consensos y darle al partido una imagen de renovación, y podría lograr un acercamiento con personajes 
que se han distanciado como Andrés Manuel López Obrador y Cuauhtémoc Cárdenas. 

Ebrard recibió un "no" de NI como respuesta, por lo que ofrecieron dejarle al legislador por Guerrero la secretaria 
general, pero no la presidencia. 

Por la noche, en la reunión de consejeros de esa corriente, Zambrano advirtió que no cederá en su intención de 
ocupar la presidencia, por lo que al ser respaldado por Alternativa Democrática Nacional y parte de Izquierda 
Renovadora en Movimiento, contaba con la primera minoría. 

En tanto, Ríos Piter convocó de manera repentina a una conferencia de prensa para anunciar que él y Jesús 
Valencia, operador de Ebrard en el PRD, se registrarían como fórmula de presidente y secretario general. 

Para mostrar el respaldo que han logrado en las negociaciones, a la conferencia llegaron consejeros y líderes de la 
corriente Foro Nuevo Sol, ligada a Amalia García y a la secretaria general del partido, Hortensia Aragón. 

De otras expresiones acudieron Lorena Villavicencio, de Democracia Social; la diputada local del DF, Rocío 
Barrera; el mexiquense Ángel Aburto; Efraín Morales; Norberto Nazario y Juan Bustos, de Nueva Izquierda, y 
quienes le estarían dando un "no" a Jesús Zambrano. 

También seis consejeros de Unidad y Renovación (Unyr), como Armando Contreras y Francis Irma Pirín; el Jefe 
Delegacional de Coyoacán, Raúl Flores, de Unidad Nacional de Izquierdas; y José Antonio Rueda, de Izquierda 
Renovadora en Movimiento, entre otros, quienes reconocieron que Marcelo los aglutina. 

Ríos Piter afirmó que con su candidatura se busca un relevo generacional en el partido, llegar en 2012 a los 
jóvenes y generar una nueva unidad en torno a asuntos que vayan más allá del debate de la política de alianzas. 

También señaló que un factor que une a todo el PRD es el rechazo a que regrese el pasado en la figura del PRI en 
las elecciones de 2012. 

Al mismo tiempo, Ebrard se reunió con miembros del G-8 para insistir, de acuerdo con algunos asistentes a ese 
encuentro, en que el partido no saldrá del marasmo y la crisis en la que se encuentra si no llega alguien nuevo a la 
dirigencia, por lo que lamentó que ninguna corriente hubiera cedido a este planteamiento y pidió reflexionar sobre 
sus posturas. 

Luego de ese encuentro, Izquierda Democrática Nacional se reunió con sus consejeros y pactaron que Padierna no 
renunciará a ocupar la dirigencia, pues por su peso político, tiene garantizada la secretaría general, por lo que se 
registrará como presidenta y Gilberto Ensástiga, líder de Unidad y Renovación, aparecerá como secretario general. 

A las 9:00 horas de este sábado todas las corrientes instalarán formalmente la mesa de negociación, y como 
primer punto a discutir será el orden del día y la mecánica de la sesión del Consejo. 
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El balance 

Luego de dos años con tres meses de gestión, Jesús Ortega deja al PRD fracturado y en crisis. 

 Retroceso legislativo 

En el Congreso federal, el PRD pasó de ser la segunda fuerza política, a ser la tercera. 

(Diputados) 
 
  

2006 127 

2009 71 

 
  
  
Pérdida de gubernaturas 
  
Baja California Sur: El estado fue gobernado durante 12 años por el PRD, pero en las pasadas elecciones ganó el 
PAN con el ex perredista Marcos Covarrubias, quien renunció al sol azteca por inconformidad con el proceso 
interno. 
Zacatecas: El PRD gobernó durante dos sexenios, pero en 2010 ganó el candidato priista Miguel Alonso, en un 
contexto de pleito entre los ex Gobernadores perredistas Ricardo Monreal y Amalia García. 
 
Las alianzas electorales 
  
Los pactos electorales con el PAN, causaron crisis interna. 
 
Sinaloa: Abanderan junto con PAN a Mario López Valdez, senador priista que renunció al tricolor por no ser 
postulado a la gubernatura. 
 
Nayarit: Irán con el PAN en alianza para las elecciones del 3 de julio. 
 
Puebla: Junto a Panal y PAN abanderan a Rafael Moreno Valle, ex priista cercano a Elba Esther Gordillo. 
 
Oaxaca: En coalición con el PAN se unen en la candidatura del convergente Gabino Cué, quien gana la 
gubernatura. 
 
Coahuila: Se unen al PAN para abanderar al candidato panista Guillermo Anaya, compadre del Presidente Felipe 
Calderón. 
 
Ligas con el narco 
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Gregorio "Greg" Sánchez, quien en 2010 fuera el candidato perredista a la gubernatura de Quintana Roo, fue 
detenido en plena campaña electoral, acusado de vínculos con el narcot y tráfico de indocumentados hacia EU. 
 
Julio César Godoy, medio hermano de Leonel Godoy, ganó las elecciones a diputado federal por Michoacán siendo 
prófugo de la justicia. Tras tomar protesta, fue desaforado para investigar posibles vínculos con el Cártel de la 
Familia. 
 
Miguel Ángel Almaraz, ex dirigente estatal del PRD en Tamaulipas y precandidato a diputado federal. Fue 
detenido en 2009 por liderar un grupo de ordeña ilegal en ductos de Pemex y presuntos vínculos con Los Zetas. 
 
Así lo dijo 
  
"Al PRD le urge renovarse, escuchar a la sociedad, dejar el pleito interno. Por eso como consejero votaré por 
Armando Ríos Piter". 
 
Marcelo Ebrard 
En su cuenta de twitter 
 
 
 
 

Se juega sol azteca unidad de cara al 2012 
 
Érika Hernández 
 
(19 marzo 2011).- El PRD llega a la renovación de su dirigencia nacional en medio de una crisis que puede llevar 
a la ruptura definitiva de los dos principales bloques del partido, aseguraron líderes de las corrientes internas. 
 
Aseguraron que además de la unidad o ruptura, lo perredistas se juegan las condiciones en las que procesarán su 
candidatura a la Presidencia de la República en el 2012. 
 
Incluso, uno de los bloques ha mostrado abiertamente su preferencia para que Andrés Manuel López Obrador los 
abandere en la elección a la Presidencia, mientras que el otro simpatiza con Marcelo Ebrard. 
 
"Esta elección no es de cargos, nos jugamos la ruptura o la unidad. No quiere decir salirse o no del partido, estoy 
hablando de una ruptura real que podría implicar que la izquierda lleve dos candidatos al 2012 y todo lo que ello 
implica", afirmó Dolores Padierna, coordinadora de Izquierda Democrática Nacional. 
 
Jesús Zambrano, de la corriente Nueva Izquierda, a la que pertenece el actual dirigente Jesús Ortega, reconoce que 
la relación de los dos bloques se ha convertido en un "matrimonio en el infierno", por lo que hoy, quienes decidan 
quedarse en el partido, deberán respetar las reglas. 
 
"Lo ideal sería que estableciendo reglas del juego asumiéramos que nos necesitamos mutuamente, que juntos 
somos más fuertes y somos una opción para resolver, de lo contrario nos podemos hundir", indicó. 
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Higinio Martínez, quien encabeza el Grupo de Acción Política, corriente que ha organizado la gira de López 
Obrador por el Estado de México, asegura que hay dos bloques irreconciliables, por lo que uno quedará como el 
autoritario y el otro será sólo un testimonio de la izquierda combativa. 
 
"Está claro que existen dos proyectos dentro del PRD, una izquierda 'modosita' y una radical. Hay quienes decimos 
'no hay una salida a la crisis, hay dos proyectos distintos irreconciliables: el proyecto de Jesús Ortega y Marcelo 
Ebrard y el proyecto de Andrés Manuel', y cuando hay dos proyectos tan distintos, no hay cabida en el mismo 
partido". 
 
"El PRD siempre ha vivido procesos que lo convulsionan, pero ahora existen otras circunstancias que nada tienen 
que ver con las anteriores etapas de confrontación", dice Gilberto Ensástiga, líder de la Unidad de las Izquierdas, a 
la que pertenece Alejandro Encinas. 
 
Carlos Sotelo, por su parte, asegura que pese a que lleguen a un acuerdo en la conformación de la dirigencia 
nacional, el PRD quedará dividió en dos bloques rumbo al 2012. 
 
 
 

 
Confía Cárdenas en pacto 
 

Claudia Salazar 
 
(19 marzo 2011).- Cuauhtémoc Cárdenas se pronunció porque este fin de semana los consejeros del PRD logren 
alcanzar un acuerdo que unifique al partido en la renovación de la dirigencia. 
 
Luego de formar una guardia en el Monumento a la Revolución, en donde están los restos del ex Presidente Lázaro 
Cárdenas, el ex Jefe de Gobierno capitalino dijo que se debe llegar a una solución que conduzca al PRD a una 
próxima etapa que los lleve hacia adelante en los próximos compromisos electorales. 
 
"Espero que tengamos una buena solución y que unifique mayoritariamente a los miembros del PRD", destacó. 
 
Recordó que el partido enfrentará una etapa complicada por los próximos procesos electorales, especialmente la 
elección presidencial. 
 
"Ojalá la decisión unifique voluntades y vaya el partido hacia adelante", reiteró Cárdenas. 
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Llevan a IFE queja contra Peña Nieto 
 
Guadalupe Irízar y Carole Simonnet 
 
(19 marzo 2011).- El representante del PRD ante el IFE, Rafael Hernández, presentó ayer una queja en contra 
del PRI y el Gobernador del Estado de México Enrique Peña por el video conocido recientemente en donde 
funcionarios priistas de su gobierno reconocen su compromiso con tareas a favor del tricolor. 
 
El PRD solicitó al IFE medidas cautelares para que detenga ese trabajo político electoral a favor del PRI y que 
pretende incidir, señala, no sólo para la elección en esa entidad en julio próximo, sino para la elección presidencial 
de 2012. 
 
"En virtud de la evidencia de la utilización de los programas y recursos púbicos con los que cuenta el Gobierno del 
Estado de México con fines electorales, como instrumentos de presión e inducción al voto a favor del PRI, tanto 
para las elecciones locales como las federales, este Instituto deberá disponer de las medidas cautelares necesarias 
para garantizar que la violación al principio de neutralidad de los servidores públicos del Estado de México no 
afecte el proceso electoral federal que dará inicio el próximo mes de octubre", señala el sol azteca. 
 
La queja fue presentada por el PRD solicitando un procedimientos especial sancionador en contra de Peña; Luis 
Enrique Martínez, presidente municipal de Valle de Chalco; José Bernardo García, presidente de la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje del Valle de Toluca, así como contra quienes resulten responsables del delito electoral. 
 
De gira por Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, el dirigente nacional del PAN Gustavo Madero respondió a Peña que las 
elecciones no se ganan con despensas ni programas sociales. 
"Sí se ganan con votos y no se ganan con despensas ni con programas sociales", dijo al referirse a la respuesta del 
Gobernador del Estado de México, quien se deslindó de entrometerse en las elecciones de la entidad luego de 
conocerse un video que evidencia al presidente municipal de Valle de Chalco y al presidente de la Junta local de 
Conciliación y Arbitraje del Valle de Toluca en operaciones electorales. 
 
De acuerdo con un comunicado panista, Madero reiteró que el gobierno del Estado de México ha venido 
planeando la entrega de despensas y programas sociales con la ayuda de servidores públicos. 
 
 
 

Afirma FCH: Pemex no es la 'caja chica' 
 
Resalta visión de Cárdenas con expropiación. Señala Presidente que la paraestatal no es de un 
partido o un grupo político 
 
Mayolo López 
 
(19 marzo 2011).- Enviado 
 CIUDAD DEL CARMEN.- Tras sostener que Petróleos Mexicanos no pertenece a gobierno, partido o grupo 
político alguno, el Presidente Felipe Calderón condenó la existencia de cuentas secretas o "cajas chicas" en la 
paraestatal. 
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"Pemex no es patrimonio de un gobierno, de un partido ni de un grupo político: es una empresa que pertenece a 
todos los mexicanos de hoy y de mañana. Por eso, los habitantes del país, los verdaderos dueños, tienen derecho a 
saber cómo se gasta y en qué se gasta el dinero que obtiene. Por eso, no cuentas secretas, no 'cajas chicas' en esta 
empresa, que es de todos los mexicanos", sentenció al conmemorar el 73 aniversario de la Expropiación Petrolera. 
 
Calderón apuntó además que su Gobierno ha logrado que Petróleos Mexicanos opere con apego a estándares 
internacionales de transparencia y rendición de cuentas. 
 
En ese tenor explicó que, con la modernización de las reglas de contratación y la eliminación de mecanismos 
discrecionales de asignación de contratos a proveedores, la gestión de Pemex se transforma "en una gestión 
totalmente transparente, que informa de cada licitación y contrato y que está enfocada a obtener el mayor 
beneficio al menor costo". 
 
Antes de que los petroleros escucharan el discurso presidencial, el líder del gremio, Carlos Romero Deschamps fue 
visto bromear con Calderón en primera fila. 
 
El director de Pemex, Juan José Suárez Coppel, afirmó que los petroleros no estarán dispuestos a solapar acto 
alguno de corrupción. 
 
"Ni los petroleros de 1938, ni los de hoy, estamos dispuestos a permitir actos de corrupción a ningún nivel", 
sostuvo. 
 
 
Unos tres mil 500 petroleros se congregaron en la terminal de Laguna Azul de este puerto para participar de la 
efeméride que hace 73 años empujó el General Lázaro Cárdenas. Si los trabajadores corearon porras a favor de 
Calderón, éste devolvió el gesto: "¡Petrole-ros, petrole-ros, ra, ra, ra!". 
 
El Presidente estuvo acompañado por los gobernadores de los llamados estados petroleros: Tabasco, Veracruz, 
Campeche y Tamaulipas, Andrés Granier, Javier Duarte, Fernando Ortega y Egidio Torre, respectivamente. 
 
Luego de defender los avances alcanzados a dos años de la reforma petrolera, Calderón presumió el freno a la 
caída en la generación petrolera y, al mismo tiempo, la estabilización en el ritmo de producción. 
 
Si desde 1979, año con año, México perdía reservas, éste ha sido el primer año en que aumentan, recordó. 
 
Con todo, no dejó de señalar uno de los principales retos de la paraestatal que es el de atender el problema de sus 
finanzas a largo plazo, y para ello reclamó del gremio "buena fe" para resolverlo al amparo de una fórmula: 
aumentar los activos de Pemex y, simultáneamente, contener el crecimiento de sus pasivos. 
 
Así lo dijo 
  
"Hoy, uno de los principales retos de la Paraestatal es atender el problema de sus finanzas de largo plazo". 
 
Felipe Calderón, 
Presidente 
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Da Fox clases a Moreira 
 
Jorge Escalante 
 
(19 marzo 2011).- Corresponsal 
 SAN CRISTÓBAL, Gto.- Mientras el dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, critica las gestiones 
emanadas del PAN, su hermano Rubén, precandidato al Gobierno de Coahuila, tiene como maestro al ex 
Presidente blanquiazul Vicente Fox. 
 
Rubén Moreira Valdez, junto con varios diputados federales y locales por Coahuila, se inscribió en el Seminario de 
Desarrollo y Gestión de Gobiernos Exitosos, impartido ayer por el ex Mandatario en el Centro Fox. 
 
Por indicaciones del priista, no se debía divulgar la presencia de su grupo en el lugar y hasta se ordenó cerrar el 
salón. 
 
Además de la ponencia de Fox, el curso también contó con la participación de los catedráticos Félix Varela, 
maestro en Gestión Pública por el ITAM; David Mora, del Center for Hemispheric Defense Studies, y Érick Lobo, 
politólogo con posgrado por la Universidad de Los Andes de Mérida, Venezuela, entre otros. 
 
 
 

Piden priistas a Fox clases... en 'secreto' 
 
Asiste a curso del ex Presidente panista, hermano del líder del PRI 
 
Jorge Escalante 
 
(19 marzo 2011).- Corresponsal 
  
SAN CRISTÓBAL, Gto.- Rubén Moreira, hermano del dirigente nacional del PRI, contrató al ex Presidente Vicente 
Fox para que le enseñe cómo tener un gobierno exitoso. 
 
El alumno hizo una petición: que el curso fuera en secreto. 
 
Moreira Valdez, diputado federal con licencia, pidió que no se divulgara su presencia en el Centro Fox y, para ello, 
se cerró uno de los salones del lugar. 
 
El precandidato al Gobierno de Coahuila se inscribió ayer en el "Seminario de Desarrollo y Gestión de Gobiernos 
Exitosos", donde el ex Mandatario mexicano es uno de los ponentes que abrieron el curso. 
 
Moreira no acudió sólo al Centro Fox, fue acompañado por diputados federales y locales priistas por Coahuila, 
quienes también buscan aprender de la experiencia del guanajuatense de extracción panista. 
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REFORMA ingresó al salón y logró fotografiar al hermano de Humberto Moreira. 
 
Asistentes de Moreira Valdez pidieron al reportero no difundir las fotografías del curso. 
 
"Es un evento privado, no se permite acceso a la prensa, por favor elimine sus fotografías de la cámara", pidió un 
asistente al reportero. 
 
Colaboradores de Moreira acudieron con directivos del Centro Fox para que no se difundiera la presencia de los 
priistas en el seminario abierto a todos los políticos de distintos partidos políticos. 
 
Autoridades del Centro Fox no revelaron el costo del curso. 
 
En agosto del año pasado, Fox ya había recibido en su centro a Rubén Moreira, esa reunión fue pública desde el 
principio. En aquélla ocasión el panista le explicó al priista la oferta educativa del lugar y después lo invitó a su 
hacienda. 
 
Entre quienes tomaron clases y escucharon a Vicente Fox, quien inició el seminario, estuvieron además del 
hermano del líder nacional tricolor, los diputados federales: Melchor Sánchez, Ana Patricia González, Héctor 
Franco, Noé Garza y Hugo Martínez, todos originarios de Coahuila. 
 
También asistieron los legisladores locales por la misma entidad federativa: Enrique Martínez, Salvador 
Hernández y Manuel Villegas. 
 
En el curso además de participar Fox como ponente, asistieron los catedráticos: Félix Vélez Varela, maestro en 
gestión pública por el ITAM; David Morales Cortez del Center for Hemispheric Defense Studies y Erick Lobo, 
politólogo con posgrado en la Universidad de Los Andes. 
 
El ex Presidente Vicente Fox ha señalado que su centro de estudios es un lugar apartidista donde pueden acudir a 
cursos y diplomados lo mismos panistas, que priistas o perredistas. 
 
El Centro Fox fue visitado recientemente por el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto. 
  
Los alumnos 
  
Además de Rubén Moreira, otros priistas, la mayoría diputados, tomaron el curso. 
 
· Melchor Sánchez de la Fuente. Es empresario radiofónico. 
 
· Ana Patricia González. En abril de 2009 rindió protesta como diputada y 24 minutos después pidió licencia. Es 
suplente de Rubén Moreira. 
 
· José Manuel Villegas. Llegó al Congreso de Coahuila por el PAN; fue expulsado del partido por apoyar al PRI. 
 
· Noé Garza Flores. Hilda Flores fungió como "Juanita" para que Garza llegara a la Cámara de Diputados. 
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· Héctor Franco López. Ex secretario de Medio Ambiente de Coahuila. 
 
 
 

Javier González Garza / Asociación Público-Privada 
 
La Ley de Asociaciones Público-Privadas establecerá un régimen de excepción al esquema general 
de contratación gubernamental y se dejarán en manos del sector privado (nacional o extranjero) 
proyectos millonarios 
 
Javier González Garza 
 
(19 marzo 2011).- El pasado 17 de marzo Felipe Calderón llamó al Poder Legislativo a aprobar su iniciativa de 
"Ley de Asociaciones Público-Privadas" para poder seguir invirtiendo, dijo, en infraestructura. Un día antes, en la 
Cámara de Diputados se desarrolló un foro para discutir esa misma ley. 
 
Hemos dicho que ese proyecto debería llamarse "Ley de la Subrogación General del Estado". Esa propuesta 
implica un cambio radical en la concepción del Estado y su funcionamiento. La prevalencia del interés privado 
sobre lo público. 
 
Durante el foro en Cámara de Diputados, varios expositores coincidieron en que la legislación propuesta viola 
cuando menos los artículos 27, 28, 39, 41, 73 y 134 de nuestra Carta Magna. Su aprobación derogaría en los 
hechos, cuando menos, la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público así como la Ley de 
Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, y diversas disposiciones de la Ley Federal de 
Responsabilidades de los Servidores Públicos. 
 
Atentaría además contra un principio aún más importante, la división de poderes. Uno de los grandes avances de 
la democracia y el liberalismo fue precisamente ese concepto, que consistía en no depositar poderes absolutos en 
una sola persona dando lugar al sistema republicano que dividió el poder en Ejecutivo, Legislativo y Judicial. La 
idea fundamental era que un poder controlara a otro. 
 
El Congreso de la Unión, y en nuestro caso la Cámara de Diputados, tiene funciones esenciales en esa división de 
poderes. Destacaría tres de ellas: la función presupuestaria, es decir, aprobar los ingresos y los egresos 
gubernamentales; la función de fiscalización del gasto, de los ingresos y del desempeño gubernamental; y la 
facultad de aprobar el endeudamiento público. 
 
Si se aprobara esa ley, la Cámara de Diputados estaría abdicando de esas funciones. Según la propuesta, una 
asociación público-privada no requiere estar en algún presupuesto aprobado y aún así será prioritaria en su 
ejecución. Asimismo en la realización de un proyecto de asociación público-privado no será aplicable ningún 
control fiscalizador, ya que para esta ley explícitamente se derogan. Además, estos proyectos no se registrarán 
como deuda, aunque implique una obligación de pago al particular, tal y como se hace con los Pidiregas. Por todo 
esto su realización no requiere autorización de ningún órgano legislativo o de control en cualquier nivel de 
gobierno. 
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Esta ley establecerá un régimen de excepción al esquema general de contratación gubernamental y se dejarán en 
manos del sector privado (na- cional o extranjero) proyectos millonarios de construcción y ope- ración de la 
infraestructura requerida a largo plazo, eludiendo las reglas sustantivas para la ejecución del gasto gubernamental. 
En suma, la iniciativa eclipsa por completo la responsabilidad del Estado mexicano como rector del desarrollo 
nacional y violenta los principios constitucionales de racionalidad, transparencia y control en el gasto público. 
El artículo 10 de esta ley señala que la única limitación que tienen estas asociaciones son "las actividades 
sustantivas de carácter productivo a que se refieren los artículos 3° y 4° de la Ley Reglamentaria del artículo 27 
constitucional en el ramo del Petróleo", lo que quiere decir que serán aplicables a casi la totalidad de las 
actividades de la industria petrolera. 
 
El artículo 4 de la ley establece que los municipios, los estados, el gobierno federal y sus dependencias podrán 
establecer una asociación de este tipo con cualquier entidad privada. También se establece en el artículo 22 que 
habrá afirmativa ficta en todo lo referente a las autorizaciones relacionadas con las APP. Además, no habrá 
licitaciones y estos contratos podrán ser asignados directamente por algún burócrata. 
 
Con esta ley los funcionarios podrán autorizar todas las obras que se les ocurran siempre que un privado las 
ejecute y opere, sin tener el dinero para pagarlas o sin siquiera necesitar las obras. Es más, podrán autorizar 
proyectos propuestos por entidades privadas sin haber petición previa. 
 
No importa si se trata de un puente, una escuela, una carretera, un hospital o una planta nuclear. Es el sueño de 
todo gobernante, pues piensa que este esquema le resolvería el problema de "promesas de campaña incumplidas", 
pero podría convertirse en una pesadilla para todos los gobernados. 
 
Los costos de es- tas obras o servicios serán mucho mayores, pues los intereses de los préstamos al gobierno 
federal siempre son menores que a cualquier privado. En otros países y en México, como en el caso de hospitales, 
los costos se elevaron sustancialmente. 
 
La deuda de los gobiernos municipales, estatales y el federal, ya de por sí enormes, aumentarán sin control ni 
fiscalización. La discrecionalidad con que se decidirán obras y servicios, así como la asignación directa de los 
proyectos a particulares, generará una mayor corrupción. 
 
El esfuerzo de más de 150 años tratando de perfeccionar las normas para que el Estado mexicano logre comprar 
bien, sin corrupción, con vigilancia del Poder Legislativo, quedará, de aprobarse esta ley, en el cesto de la basura. 
 
 

 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(19 marzo 2011).- ¿SE ACUERDAN de que hoy hace ocho días que un grupo de panistas le organizó una comida 
a Diego Fernández de Cevallos para darle la bienvenida después de su largo secuestro? 
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PUES, resulta que en esa reunión de amigos, realizada en un rancho allá por los caminos de Guanajuato, se dieron 
dos sorpresas. 
 
LA PRIMERA fue que "El Jefe Diego" se presentó con la barba recortada y bien acicalada, con lo que cambió el 
aspecto que tenía desde que lo liberaron. 
LA SEGUNDA fue que el presidente Felipe Calderón, quien llegó en helicóptero, se hizo acompañar en la aeronave 
por el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero. 
Y, AUNQUE en un principio muchos de los presentes levantaron las cejas, en cuanto se relajó el ambiente, el 
asunto del delfín que cayó del cielo fue olvidado y se convirtió en mera anécdota. 
 
NO ES por intrigar, pero cuentan que varios integrantes del gabinete presidencial andan molestos con el secretario 
del Trabajo, Javier Lozano. 
 
Y TODO porque en días pasados buscó al gobernador del Estado de México, Enrique Peña, para tratar de amarrar 
acuerdos que permitan que prospere la tan llevada y traída reforma laboral, que nomás no se desatora. 
 
PUES, ¿qué no el ejercicio de la política tiene como parte fundamental la negociación para lograr consensos con 
los contrarios? Es pregunta práctica... que regresa a la teoría. 
 
QUIENES no se irán de puente serán los cinco precandidatos del PRI a la gubernatura del Estado de México, pues 
están a la espera de un "destape digital". 
 
Y NO precisamente porque Ricardo Aguilar, Eruviel Ávila, Alfredo del Mazo, Ernesto Nemer y Luis Videgaray  
vayan a hacer público quién será el "candidato de unidad" a través de internet, sino porque es hora de que el dedo 
del primer priista mexiquense no ha señalado a ninguno de ellos. 
 
HASTA ahora, el plan es que los cinco soliciten licencia en el curso de la semana, e incluso existe la posibilidad de 
que lleguen juntos a la sede del PRI estatal el domingo 27 de marzo, fecha en que se abre el periodo de registro de 
suspirantes a suceder a Enrique Peña. 
 
SIN EMBARGO, la idea es que sólo uno de ellos haga el trámite y que el nombre del ungido sea dado a conocer en 
una rueda de prensa conjunta en la que los cuatro no registrados le den su apoyo. 
 
SI HASTA parece final de telenovela. ¿A quién se le habrá ocurrido? 
 
EL EX CANDIDATO presidencial Andrés Manuel López Obrador ya calienta la garganta, pues mañana presentará 
en el Auditorio Nacional su libro "Nuevo Proyecto de Nación". 
 
EL TEXTO toma como base el libro "Proyecto Alternativo de Nación", publicado en 2004 por el propio López 
Obrador cuando todavía era jefe de Gobierno del Distrito Federal. 
 
EL CONTENIDO original fue dividido en 10 apartados y se creó el mismo número de mesas de trabajo para darles 
una actualizada seis años después. 
 
SIN DUDA será interesante ver si el libro resulta una auténtica novedad o sólo la reedición de un "es-pejismo". 




